

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

| | Pta. | Cts. |
|------------------------------------|------|------|
| España | 1'25 | |
| Extranjero (Unión Postal). | 2'50 | |
| Ultramar. | 2'50 | |

Número suelto. 0'05

Viaje económico á la Exposición de París. Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63

En la librería de Amengual

y Muntaner se han recibido ejemplares del Código Civil, edición oficial reformada. Conforme lo dispuesto en la ley de 26 de Mayo de 1889.

PRECIO 4 PESETAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Los Ministros poéticos

Madrid 13 á las 12'45 t.

Los Ministros que residen actualmente en Madrid concurren anoche á los Jardines del Buen Retiro, donde pasaron la velada. Se ocuparon de las cuestiones de gobierno y de las generalidades políticas de la situación.

Un periodista y un político

Madrid 13 á la 1 t.

El Sr. Gutierrez Abascal, uno de los más notables redactores de *El Resumen* ha sido elegido Diputado á Cortes por el distrito de Torrox (Málaga).

Continúa discutiéndose con calor en la prensa y en los círculos políticos, la aproximación probable del Sr. Romero Robledo al Sr. Cánovas del Castillo.

Sobre el asunto municipal

Madrid 13 á la 1'30 t.

Han celebrado una interesante conferencia los Sres. Aguilera, Capdepón y Mellado, futuro Alcalde, para discutir los detalles sobre la constitución del nuevo Ayuntamiento y para encauzar con energía los asuntos y servicios municipales.

Sobre lo mismo

Madrid 13 á la 1'45 t.

Complica la cuestión del Ayuntamiento el opinar el Gobernador civil Sr. Aguilera que la responsabilidad de las últimas defraudaciones alcanza á todos los concejales en igual sentido. Informará el Consejo de Estado.

Los Concejales

Madrid 13 á la 1'55 t.

Los concejales no suspensos resisten el encargarse interinamente de la Presidencia del Ayuntamiento.

De las Casas de Socorro, de las Tenencias y de las Delegaciones se encargarán con salvedades.

Más noticias

Madrid 13 á las 2 t.

El Sr. Romero Paz ha dimitido la primera tenencia.

Le sustituirá el Sr. Laa, Los demás Tenientes de Alcalde también dimitirán.

Al segundo, le sustituirá el Sr. Avalos.

Efemérides

14 de Agosto de 1385

Batalla de Aljubarrota (Portugal)

Los esfuerzos de D. Juan I de Castilla para que los derechos de su mujer Doña Beatriz, á quien correspondía ceñir la corona de Portugal, fueran allí reconocidos y respetados quedaron estériles, mucho más desde que se vió precisado á levantar el campo por los estragos que estaba causando una epidemia. Cuando pasado el peligro volvió á invadir el reino, tuvo conocimiento de que las Cortes de Coimbra habían proclamado por sucesor en el trono al Maestre de Avis, acuerdo que naturalmente contribuyó á hacer más encarnizada la lucha. Comenzó el ejército castellano por tomar á Celoria y quemar el arrabal de Coimbra, pasando después á Leiria. Con dirección á este punto se encaminó también el de los portugueses, reforzado con tropas inglesas y gasconas, y cerca de Aljubarrota se avistaron y trabaron un sangriento combate en el que al decir de algunos historiadores perecieron 10.000 castellanos con sus principales capitanes. Tan desastroso resultado fué debido á las ventajosas posiciones de los vencedores y que la falta de salud de nuestro monarca le impidió alentar á sus huestes á la vez harto estenuadas y ambrientas además. Envanecidos los soldados del Maestre por el éxito alcanzado, se atrevieron á avanzar hasta nuestro territorio pero no tardaron en arrepentirse de su audacia. Finalmente el tratado de paz que en 1387 se ajustó en Troncoso, restableció la amistad entre ambos reinos.

La salida del vapor «Isleño»

El hecho que presencié ayer esta población, es de los que no se pueden pasar en silencio, es de los que no deben sepultarse en la indiferencia ni en el olvido.

La salida del vapor *Isleño* atrajo tal concurrencia á la esplanada de la consigna, que á las cuatro de la tarde era difícil transitar desembarazadamente por la plazoleta.

Cualquiera diría que era una fiesta lo que iban á presenciar tantos curiosos. Nada de esto: era la despedida de algunos centenares de emigrantes que se dirigen á la América del Sur.

La empresa se vió en la necesidad de adoptar el buen acuerdo de no permitir la entrada en el buque, más que á los pasajeros ó á los que conducían equipajes, pues de otro modo hubiera sido peligrosa la aglomeración á bordo del *Isleño*.

Innumerables eran los corrillos, triste el espectáculo. En una parte los sollozos de la despedida, en otra la risotada del indiferente, más lejos los comentarios de la indignación. Es imposible poder formar idea de aquella barandada de diálogos, de opiniones, de censuras, de quejas y de esperanzas descabelladas.

Y lo que más sorprende á las personas reflexivas, cada vez que se repiten las escenas de ayer, no es todavía el número, ya alarmante, de los emigrados; no es la clase de sus oficios ó profesiones; no son los motivos que les inducen á tomar tan extrema é irreparable resolución, sino la ceguera lastimosa y el desconocimiento absoluto, brutal, (si de este modo vale expresarse), con que se abandonan á los riesgos de tan aventuradas expediciones.

Daba pena oírlo, en todos los grupos. Pobres campesinos, sin idea de las distancias geográficas más elementales; ignorantes jornaleros sin noción ni del clima ni de las costumbres de otros pueblos más allá de una legua del suyo; artesanos de esta ciudad sobornados por las sugestiones más capciosas, marchándose en tropel no menos desconocedores del viaje y de sus consecuencias que los primeros tripulantes de las carabelas de Colón; pobre rebaño, en una palabra, reclutado en las últimas filas de la ignorancia ó de la miseria.

Como detalle final, citaremos uno de los que impresionan hondamente en tales momentos. Entre la multitud de emigrantes, hallábase un pobre gaitero mallorquín, que con su gaita y su tamboril al hombro por todo equipaje y con sus nueve hijos, el mayor de diez años, por acompañamiento, se disponía á embarcarse, cuando se le ocurrió la idea *touchante* de despedirse al son de aquellos instrumentos pastoriles, en que tocó por largo rato los aires más genuinos de la tierra.

Los advenedizos que en todo encuentran materia de distracción, rodearon al rústico artista; pero muchos más fueron los que se retiraron taciturnos, naturalmente impresionados por la extraña é inesperada música.

No son para decir los comentarios á que da margen esta relación. Ni son para publicadas las reconveniones que motiva.

Hace poco nos quejábamos desde estas mismas columnas de que nada, nada absolutamente se hubiera hecho, para pedir auxilios y subvenciones, para obtener rebajas ó condonación de impuestos.

Ahora debemos lamentar, más que lo dicho, el descuido y el abandono con que las clases ilustradas, los institutos, las inteligencias que dirigen, ó deben ó pueden dirigir la opinión general, manifiestan tratar este asunto.

¿Qué se ha hecho para ilustrar á los inexpertos, para contrarrestar la fiebre de los ilusos, para desvanecer las fábulas burdas y las escandalosas exageraciones de algunos propagandistas de baja estofa que lucran con la credulidad y con la ambición de tantos infelices?

No hace muchos días que uno de nuestros compañeros estuvo en Manacor y allí vió de cerca, la manera irreflexiva con que se solicitan á la Oficina central de Emigración, los pasaportes.

Por aquella Administración de Correos, donde en tiempo normal son rarísimos los certificados, se expiden ahora diariamente pliegos y más pliegos que contienen docenas de solicitudes. Una persona muy experta y muy conocedora de la población calcula en más de 2.000 los individuos que de allí han salido en los últimos meses. Porciones de tierras que valían

200 y 300 duros ofrecidos inmediatamente han sido vendidas por 16 y por 10.

Y mientras tanto da que pensar á los propietarios, como podrán salir en aquella comarca de las faenas de la vendimia, con la despoblación creciente. Dos ó tres pequeños agentes, intrusos y para mayor desgracia mallorquines, continúan su obra de reclutamiento apelando á los colores risueños y á las pinturas de la Jauja argentina, sin freno ni conciencia exacta de lo que hacen y dicen. Se encargan por sí propios de arreglar la documentación de los solicitantes y es voz pública que no lo hacen desinteresadamente. Y por último, visto que se les acaban los mercados de Manacor y de San Lorenzo, han empezado á contanimar y trabajar el vecino pueblo de Artá en donde ya tienen preparada una expedición de 300 jornaleros; sin que ni la inspección del Estado haya seguido con mirada sagaz los derroteros de esta propaganda ni el clamor de la verdad haya reducido á sus justos límites las estupendas y groseras predicaciones con que se estimula el enganche, para lo cual no hubiera sido necesario apelar á difamaciones ni á falsedades, que por otra parte reprobamos.

Desde Barcelona

12 de Agosto de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Hace ya tiempo que tiene en tortura el mágnif del jardinero municipal, Sr. Oliva, el deseo de averiguar la causa que produce la muerte de los árboles de la Rambla; pero hasta ahora nada ha podido averiguar. Se creyó en un principio que solo una mano criminal podía ser el causante; pensóse después en una enfermedad; más no se había conseguido dar en el clavo.

Quien es posible haya dado ahora en él, es *El Suplemento*, que, opina no es otra la causa de tantas muertes que la pésima colocación de los alambres de la luz eléctrica. Funda el citado periódico su afirmación en el hecho de ser los árboles cuyo tronco se halla en contacto con los alambres, los que van perdiendo su lozanía, se secan y por fin mueren. En el paseo de Isabel II, añade el citado periódico, hay algunos árboles que no teniendo sino alguna ó algunas ramas en contacto con los alambres, estas son las que se agostan, conservando lo restante del árbol su vigor y lozanía, aunque no tanto como los que se ven libres por completo de la corriente eléctrica.

Han aparecido en Barcelona unos duros que son la obra maestra entre las obras maestras de la falsificación. Si en el progreso y perfeccionamiento de un arte se pudiera llegar á lo absoluto, el que ha construido esas monedas merecería el dictado de Dios. Porque transformar el cristal, en monedas de plata cantantes y sonantes es el límite del arte.... de falsificar.

Es digno de observarse que los dos duros de la respetable clase de los de cristal que hasta hoy han aparecido, han buscado para su *debut* un ómnibus ó una jardinera, como si previeran la triste suerte que les esperaba de darse á conocer sobre un mostrador de mármol ó en una mesa de café. Pero no les ha valido la treta, puesto que los conductores de los tranvías andan muy escamados y capaces son, á falta de piedra, de hacer rebotar la moneda sobre las rodillas de un viajero. En efecto, las dos cristalinas monedas han muerto, apenas nacidas, bajo la férrea mano de un desapiadado conductor. ¡Y luego se dirá que hay justicia en la tierra!

Ya verán ustedes como meten en presidio al divino artista, autor de tan admirable obra, si le descubren y es un pobrete, cuando lo que debieran hacer con él es meterle en el horno de una cristalería por los siglos de los siglos. Amen.

El Sr. Rius y Taulat, desde que volvió de la Corte se halla enfermo. Al principio todos creímos que no había gravedad y hasta un periódico muy poco caritativo, especialmente cuando se trata del Alcalde, *El Diluvio*, lo tomó á chacota; pero ahora se ha visto que la cosa es bastante seria y que muy bien pudiera terminar en catástrofe.

Considero una verdadera desgracia para Barcelona el estado del Sr. Rius y Taulat, pues aparte los defectillos de todo hombre besado por las ansas de la suerte y encumbrado en poco tiempo, es el actual Alcalde el hombre enérgico, emprendedor é influyente que Barcelona

necesita para llevar á cabo las reformas que hay en proyecto.

Se trabaja activamente en los preliminares de la reforma de la ciudad, especialmente en lo que atañe á la plaza de Cataluña, que es proyecto aparte. No se tiene en olvido tampoco al futuro parque de Monjuich.

El proyecto de la plaza de Cataluña debido al arquitecto municipal Sr. Falqués, es un trabajo que honra á su autor y que si se lleva á efecto, de seguro proporcionará á su nombre un puesto distinguido en las páginas de la historia de la arquitectura.

Permítame, Sr. Director, que traslade á las columnas de LA ALMUDAINA algunos párrafos del dictamen en los cuales se dá una idea bastante clara de lo que será la plaza de Cataluña reformada según el proyecto del Sr. Falqués.

«La planta del recinto, dice el dictamen, es aproximadamente lo de un óvalo cuyos ejes coinciden con las diagonales del solar y cuyos lados curvos se han trazado tres de ellos tangentes á las alineaciones interiores de las vías que constituyen el perímetro, y el cuarto, correspondiente á la manzana de «casa Gibert», adosado á ella mediante una ligera modificación en la línea de la fachada.»

«Los pórticos, que naturalmente quedan fraccionados en cuatro secciones por sus cruces con las diagonales, formando así otros tantos ingresos ó entradas libres y anchurosas, se hallan constituidos en cada una de aquellas por dos series de pilares cuadrados de fábrica de sillero, unidos por arcadas de medio punto en sus líneas concéntricas y enlazados transversalmente por una bóveda cilíndrica, claramente acusada al exterior, lo mismo que los anillos que marcan las prolongaciones de los apoyos ó contrafuertes. Estos se hallan franqueados en su frente interior y costados por esbeltas y elegantes columnas sobre pedestales derivados de los maticos, figurando sostener lateralmente las dobles arcadas de los paramentos.»

«En los extremos de cada sección se destacan pabellones de mayor amplitud é importancia; elevándose á superior altura, destruyen el monótono efecto de las horizontales corridas de los pórticos y terminan en vistosas cúpulas esféricas, determinando con precisión los accesos al área interior y ofreciendo en sus cuerpos inferiores campo suficiente para grupos escultóricos decorativos.

A uno y otro lado de las galerías se desarrollan, terminando en curvas concéntricas con las de aquellas, espaciosas aceras elevadas sobre el nivel general del terreno y algo más anchas las interiores, en cuyo borde se proyectan basamentos en número de nueve por sección, donde pueden emplazarse esculturas conmemorativas de hechos y entidades ilustres.»

«Entre estas aceras y las calles diagonales se colocan grandes parterres.»

«Siendo cuatro las secciones independientes en que resultan divididos los pórticos, se simbolizan en ellos las cuatro provincias del Principado dotándolas con sus propios nombres, de acuerdo con la especial orientación de cada una, consignando sus hechos respectivos más gloriosos en las páginas de piedra abiertas en las bóvedas y estribos de sus pabellones, y destinando los pedestales emplazados frente á los correspondientes perímetros, á las estatuas conmemorativas de sus ilustres hijos. De este modo, el conjunto de estas cuatro partes similares constituirán un todo racional y armónico que representará Cataluña, cuyo nombre lleva la plaza, y la apoteosis de sus glorias, objeto principal de su creación.»

B. AMENGUAL.

Un proceso ruidoso

La *Agencia Fabra* da cuenta de haberse sentenciado por el Tribunal de los Assises de Liverpool un ruidoso proceso, que ha apasionado al pueblo tanto como lo hizo en Madrid el célebre de la calle de Fuencarral.

He aquí los pormenores del crimen, la sentencia y la impresión que éste produjo en el público, según los telegramas que ha recibido *El Imparcial*:

«Se trata de una mujer hermosa y elegante, de veintisiete años, Mrs. Florence Maybrick, perteneciente á las clases más acomodadas de Liverpool, á quien se acusaba de haber matado con arsénico á su marido, hombre de bastante más edad que ella.

En contra de Mrs. Maybrick ha habido la prueba de que tenía un amante llamado monsieur Brierley; la declaración de una enfermera que vio á la acusada sacar disimuladamente del cuarto del enfermo un tarrito de extracto de carne y volverlo á entrar con el mismo misterio á los dos minutos; la afirmación de dos boticarios de haber vendido á Mrs. Maybrick una cantidad sospechosa de papel mata-moscas, que contiene gran cantidad de arsénico, y el testimonio del Dr. Stevenson, el analista más experimentado de Inglaterra en enfermedades y muertes por arsénico, que ha afirmado de la manera más terminante que Mr. Maybrick murió envenenado con arsénico.

En favor de la acusada había el hecho probado de que su marido venía tomando desde hace largo tiempo dosis de arsénico para combatir síntomas imaginarios de parálisis, y la declaración de otro analista, Mr. Tidy, que ha intervenido ya en 40 casos de envenenamiento por arsénico, y que afirmaba que, á su juicio, Mr. Maybrick no murió envenenado.

Mrs. Florence Maybrick ha negado con la mayor energía todas las acusaciones presentadas contra ella, excepto la de adulterio.

La opinión popular estaba decididamente de su parte.

Durante los días que ha durado la vista la efervescencia en Liverpool ha sido grande. Pero ha podido conservarse el orden.

Ayer, después de hecho el resumen por el presidente Mr. Stephen, el jurado se retiró á deliberar.

Cuando volvió á entrar en la sala de los Asesores el Jurado, su presidente declaró en voz alta y tranquila que el veredicto era «que Mrs. Florence Maybrick es culpable del crimen de asesinato en la persona de su marido.»

La sensación que estas palabras produjeron en el público fué intensa y dió lugar á escenas altamente dramáticas.

La acusada, que vestía de luto rigoroso, se levantó densamente pálida, exclamando: —¡Soy inocente!

Y se dejó caer sobre su banco medio desvanecida y como si la faltara el aire para respirar.

El juez se afectó visiblemente y apenas podía pronunciar palabra.

Mientras tanto en el público hombres y mujeres sollozaban, no pudiendo dominar su profunda emoción.

Tan profunda y dramática escena duró mientras el juez, pálido y con la voz entrecortada, pronunciaba la sentencia de muerte contra la acusada.

Conducida por los guardias, salió ésta. Apenas podía andar. Iba tambaleándose, y acabó por caer casi desmayada al traspasar la puerta.

Después de pronunciada la sentencia de muerte contra Mrs. Florence Maybrick, ocurrieron en Liverpool escenas tumultuosas y deplorables, tales como jamás las había presenciado Inglaterra.

El sentimiento popular se desbordó.

Fuera del tribunal, los miles de personas que había esperando á conocer el resultado del juicio, por no haber tenido sitio en la sala de audiencia, prorrumpieron en protestas, en verdaderos aullidos y en injurias contra el Jurado y contra la justicia tan luego como supieron cuál era el fallo.

Luego el populacho decidió aguardar la «justicia» para hacer una manifestación en contra suya.

Con efecto, no bien salió Mr. Stephen á la calle la muchedumbre empezó á gritar: «¡Qué vergüenza!» á silbar y á insultarle. Tan furiosa estaba la multitud, que la policía tuvo que protegerle.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 40

EMILIO GABORIAU

LOS HOMBRES DE PAJA

(Obra traducida por D. Angel de Luque y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

—Y la mía también—dijo Mario.—Pero dejadme decirlo todo. Sobre vuestro padre corren rumores extraños. Se pretende que su austeridad era una máscara y que se entregaba á grandes desórdenes....

La joven enrojeció y dijo:

—Creo que dicen la verdad.

—¡Ah!

—El comisario de policía nos lo ha afirmado. Ha encontrado entre los papeles de mi padre facturas que se referían á objetos costosos que no podían estar destinados más que á una mujer....

—¿Y se sabe quién es esa mujer?

—No.

—Pero por mucho que esa mujer haya costado, ¿habrá costado doce millones?

Con Mrs. Florence Maybrick pasó todo lo contrario.

El populacho, en medio de aplausos y de vivas, trató de atacar el coche celular para poner en libertad á la reo, y lo habría conseguido sin las cargas vigorosas que dió el fuerte destacamento de policía que custodiaba el coche y el tribunal.

La impresión que están produciendo estos sucesos es grande, porque se trata de un atentado completamente nuevo en Inglaterra, y tanto más grave cuanto que allí los jueces son objeto de respeto tan profundo, que rara vez se discute abiertamente sus decisiones y sentencias.

La despedida de un periodista

Un director de periódico se ha suicidado, dejando escrito en su bufete la siguiente exposición de los motivos de tan seria determinación: «No hay cosa más difícil que dirigir un periódico.»

Si se pone mucho material sobre política, los suscriptores se dan de baja, porque están hastiados de política.

Si se prescinde de política, dejan la suscripción porque el periódico es insípido y pesado.

Si se publican muchas noticias, el público se disgusta, porque dice que son mentiras; si se omiten, dicen los lectores que se suprimen para no decir al pueblo la verdad.

Si se ponen chascarrillos y gacetas alegres, dicen que uno es jocosos; si se omiten, aseguran que el periodista es un vicio fósil que huele á sacristía.

Si se publican artículos originales, dicen que no valía la pena de ocupar espacio con ellos habiendo tanto bueno que copiar.

Si se copia, dicen que uno escribe con pluma de ganso.

Si se ataca á una colectividad ó á un personaje, me llaman grosero; si alabo, manejador de incensario, parcial y vendido.

Si inserto algún artículo agradable á las señoras, los hombres echan pestes contra el periódico por superficial é insulso.

Si no pongo variedades, se deja la publicación porque carece de amenidad.

Si hablo bien del Gobierno, dicen que no puedo hacer otra cosa, y que estoy buscando un empleo; si mal, me llaman traidor y enemigo del orden público.

Si escribo en sentido liberal, me califican de demagogo; si en sentido conservador, de retrógrado y ultramontano.

Si voy á la iglesia, me tachan de hipócrita; si no voy, de ateo, y dicen que mi periódico es indigno de entrar en casas de gentes virtuosas, y me excomulga el Obispo.

Si aplaudo un acto, me llaman pastelero; si lo censuro, me tratan de villano.

Si permanezco siempre en el escritorio, dicen que me he hecho orgulloso para mezclarme con la gente; si visito, me califican de intruso y de holgazán.

Si pago puntualmente mis cuentas, dicen que me estoy enriqueciendo á expensas del público; si no las pago, dicen que soy un tramposo.

Me suicido, pues, para librarme de tantas calamidades.»

El general Socías

Víctima de una grave enfermedad al corazón, según ya dijimos, falleció en la corte el Teniente general D. Mariano Socías.

Nació en el año de 1823, y empezó su carrera militar en 1884, durante la guerra civil: fué

—Eso mismo decía el señor Chapelain.

—Y es una opinión muy sensata. Además vuestra padre era muy rico.

—El señor Chapelain dice que ha habido una época en que mi padre poseía lo menos cincuenta mil libras de renta.

Durante dos minutos Tregars permaneció pensativo.

—Pero ¿qué importa?—exclamó.—Tengo mis dudas, y habría necesidad de saber con exactitud lo que ha pasado aquí.

Gilberta le contó rápidamente, pero sin omitir detalles, todo lo que había ocurrido la víspera. Recordaba muy bien las palabras que decía, que no era tan culpable como pudieran creer, y que en todo caso no era el único, y aun había sido indignamente sacrificado.

—He ahí lo que yo pensaba—dijo Tregars.

—¿Qué?

—Que Favoral ha aceptado un papel en alguna de esas terribles comedias financieras que arruinan á centenares de pobres en provecho de dos ó tres pícaros. Vuestro padre necesitaba mucho dinero para sus vicios y se ha dejado seducir, y cuando ha llegado la catástrofe, los otros han desaparecido con el dinero, y él solo ha quedado enfrente del público que reclama....

—Entonces ¿cómo se ha llamado mi padre?

—¿Qué había de decir?

—Nombrar á los culpables.

—¿Y si no tenía pruebas? El era el cajero, y de la caja es de donde faltan los millones.

Y mirando fírmemente á Mario, añadió la joven:

—De modo que creéis, como Chapelain, que el Barón Thaller....

—¡Ah! Chapelain cree....

capitán de infantería á los veinte años y coronel á los treinta y dos.

En la guerra de África mandó el batallón Fijo de Ceuta, alcanzando allí el empleo de brigadier.

Después, habiéndose comprometido en las luchas políticas con el General Prim, fué deportado á las Islas Baleares y luego á Canarias.

Ascendió á Teniente general en 1872, después de haber sido Capitán general de Valencia.

Después lo fué de Castilla la Nueva y más tarde Director general de la Guardia civil, Carabineros, Infantería, Administración Militar, vocal de la Junta superior Consultiva de Guerra, diputado y senador.

Tenía cuatro cruces de San Fernando, ganadas en más de 40 acciones de guerra, y dejó escritas algunas obras profesionales, especialmente sobre contabilidad militar, que son muy estimadas, como su edición de las *Ordenanzas*.

De él se cuenta que, hallándose desempeñando la Dirección de Infantería y habiéndose convencido de que le habían robado los fondos á un habilitado, honradísimo oficial, le facilitó 5.000 duros para que no se viese envuelto en un delito que tanto afectaba á su honra.

En política seguía las ideas del Sr. López Dominguez.

NOTICIAS

Del Extranjero

Una notable poetisa

A Cycle of Verse. Así modestamente se intitula un tomo de poesías publicado por los editores Remington and C.ª de Londres.

Su autor, miss Helena E. A. Gingold, muy conocida en la república de las letras por sus novelas *Steyneville*, *Denyse* y otras de un valor literario indiscutible, dice en el prólogo que muchas de las composiciones poéticas que da al público las compuso cuando apenas contaba quince años. Leídas éstas, si no se tratara de miss Gingold, cuya ingenua sinceridad supera tan sólo su hermosura, podría el lector muy bien dispensarse de creer que una niña de quince años, sin experiencia del mundo, sin pesadumbres, sin pasiones, pueda haber escrito poesías de tan levantado vuelo.

A Byron dedica miss Gingold sus versos, y á fe que si no imita al gran poeta, le sigue bien de cerca y le alcanza algunas veces.

La primera composición que presenta el libro, titulada *Belcanto*, basta ella sola para revelar un poeta de primera fuerza. Ternura, vigor, atrevidas concepciones ante las cuales un hombre vacilara, imágenes verdaderamente esculturales, profundos conceptos filosóficos, sentimiento, idealismo, nobles vías, amor de todo lo bello y grande que el poeta sueña en sus dulces horas de apacible inspiración, encierra en sus páginas el libro *A Cycle of Verse*.

Fortuna y grande ha sido para la decadente poesía inglesa que miss Helena E. A. Gingold se haya decidido á dar á la publicidad con sus composiciones de niña, sus concepciones de mujer. El favor, inusitado en esta clase de obras, que el público ha dispensado al libro que nos ocupa servirá quizás de fecundo estímulo para que otros desconocidos ó olvidados poetas, que han trocado el arpa por la árida pluma del periodista ó por el escudriñador escalpelo de la novela, vuelvan de nuevo al palenque á probar fortuna. Miss Gingold les ha dado el grito de alerta: dudamos que la alcancen, pero en seguir sus huellas habrá gloria bastante para no desesperar de que vuelva á ser la poesía la inseparable compañera del *home* en Inglaterra.

—Que el director del *Crédito Mutuo* conocía el desfalco.

—¿Y que se ha aprovechado de él....

Mas que su cajero.

En los labios de Tregars se dibujó una sonrisa singular.

—Es posible—respondió—es muy posible....

Gilberta parecía que vacilaba en decir algo.

—Perdonadme—dijo al fin—pero yo me había imaginado que siendo Thaller uno de los hombres que queríais herir para vengar á vuestro padre, acaso al mismo tiempo que en esto pensaríais en vengar al mío....

Tregars, como movido por un resorte, se levantó.

—Pues bien, sí—dijo—¿me habéis adivinado!.... Pero ¿cómo conseguir ese doble resultado? Cualquiera torpeza en este momento podría perderlo todo.... Si yo supiera la verdadera situación de vuestro padre... y pudiera hablarle.

La joven hizo un gesto de desolación.

—Desgraciadamente—respondió—no tenemos noticias suyas.

—¿Pero acaso escribirá?... Y si vuestro hermano quisiera ayudarme.

—¡Oh, temo que Magencio tiene otros cuidados! A pesar de su madre se ha empeñado en salir esta mañana....

Pero Mario la detuvo, y con el acento de un hombre que sabe más de lo que quiere decir:

—No calumniéis á Magencio—exclamó.—Acaso de él nos vendrá el socorro que esperamos.

Dieron las once. Gilberta se estremeció.

—¡Y mi madre....—dijo—mi madre que va á volver!....

De la Península

Entre las familias forasteras que recientemente han ido á Málaga con objeto de tomar baños, hay una señora *jovent*, procedente de Bailén, que hace ocho años contrajo matrimonio y tiene en la actualidad la friolera de *catorce hijos*. Casi todos los partos que ha tenido han sido *dobles* y alguno *triple*. Su prole se distingue por lo robusta y hermosa.

Con unas cuantas andaluzas como esa, no serían temibles los efectos de la emigración en España.

—Parece haber dado un excelente resultado, á juzgar por las señales, el tratamiento seguido en Velilla de Ebro para combatir la difteria.

El tratamiento ha sido el siguiente: hisopaciones con el zumo de limón y con clorato de potasa é interiormente el jarabe de azahar con el hidrato de cloral: como medidas higiénicas, la desinfección y el aislamiento de los enfermos.

No ha vuelto á registrarse en el citado pueblo invasión alguna, y los atacados se encuentran en estado satisfactorio.

—Adelantan los trabajos de la montaña rusa en Almería y un industrial proyecta establecer un globo cautivo que se elevará á la altura de 400 ó 500 metros para que, los que suban en la barquilla, disfruten el placer de contemplar á Almería y sus contornos á vista de pájaro.

—Los ingresos obtenidos en la explotación de la Torre Eiffel hasta el 30 de Julio han importado 2.424.739'25 francos.

—Leemos en la *Unión Mercantil* de Málaga.

«Hemos oído decir que una persona que en Málaga ocupa hace muchos años un puesto oficial, que se distingue por su ilustración y consagra su vida laboriosa á la enseñanza, se ocupa desde hace tiempo en trabajos especiales para el invento de un ferro-carril automático, que no necesita para la marcha ninguno de los motores conocidos ó planteados hasta el día por la ciencia.

Ni el vapor, ni aire comprimido, ni electricidad, etc.

Se nos dice así mismo, que ya ha construido á sus expensas un pequeño modelo, susceptible de ampliación y de esenciales reformas.

El temor de un fracaso les hace guardar extraordinaria reserva.

Si su invento saliese adelante, sería España la llamada á iniciar una gran revolución en la manera de ser de los ferro-carriles.»

—Un conocido y modesto industrial valenciano, acaba de hacer un importante descubrimiento del que va á solicitar privilegio de invención, que ha de producir una gran revolución en la metalurgia. Hasta ahora la operación para transformar el hierro colado en blanco, era costosa y difícil; este industrial valenciano ha encontrado un agente químico que, mezclado en el hierro de fundición, le transforma instantáneamente en blanco, sin poros y de un brillo igual al de la plata. Este hierro es tal su dureza, que no puede ser trabajando con instrumentos de acero y se presta por lo tanto, á muchas aplicaciones en la mecánica y en las artes.

—En uno de los mejores talleres de mármoles de Italia se está fabricando un busto del inventor del submarino, señor Peral.

Es un regalo que le hace á éste, un admirador de su invento.

—El *Mercantil Valenciano* propone á favor de los emigrados:

«Transportélos por su cuenta á Cubo, Puerto Rico, donde tan necesarios son los brazos. Llévelos á Filipinas que adolece del mismo defecto, y si esto no fuere suficiente, funde en Santiago de Cuba una colonia azucarera, y emprenda la construcción de un puerto en la bahía de Nipe, con lo cual España ganaría mu-

Tregars habría podido esperar. No tenía por qué ocultarse.

Retiróse sin embargo.

Cinco minutos después entraban la señora Favoral y el señor Chapelain.

Este venía furioso y echó con rabia sobre la mesa los billetes de Banco de que se había encargado.

—No hay quien pueda llegar hasta ese maldito Thaller—exclamó.

—¿Y tu hermano?—preguntó la señora Favoral á su hija.

—No ha vuelto.

—¡Dios mío! nos abandona en estos momentos; ¿y por quién?...

XXV

La señora Favoral, tan indulgente de ordinario, era muy severa en aquella ocasión con su hijo.

No porque dejase la casa por algunas horas, abandonaba Magencio á su madre ni á su hermana.

Cuando bajó á la calle, el movimiento que había en esta interrumpió el curso de sus reflexiones.

Desde los primeros pasos vió mostrarse brutalemente la implacable opinión.

Todavía la víspera, en la calle de San Gil, aquella calle donde había nacido, encontraba un saludo amistoso en todas las puertas.

Y es porque todavía la víspera era el hijo de un hombre rico y considerado.

¡Mientras que ahora!....

Lo miraban pasar con una especie de maligna curiosidad. Nadie le saludaba. Las gentes

cho, porque dada la situación topográfica de la bahía mencionada, había de ser necesariamente puesto de escala para los vapores el día en que quede abierto á la navegación el canal de Panamá.

—Los labradores de Tarifa se hallan bastante alarmados con la presencia en aquella campiña de un voraz roedor, especie de langosta, que destruye el trigo y otras simientes. Muchos de aquellos labradores se proponen no sembrar mientras el insecto no desaparezca.

—A un caballero de Bilbao se le escapó un canario de su domicilio. Un sujeto que lo había recogido se negaba á dárselo, lo que produjo un verdadero lío, el cual quedó arreglado abonando el verdadero dueño al otro 30 reales, por lo que el pajarito había comido durante cuatro días de pupilaje.

Caro cuesta tal comida.

—Dice un periódico que el señor Obispo de Teruel ha perdido sus facultades mentales, quedando imposibilitado de gobernar su diócesis.

De tan sensible desgracia, ha habido necesidad de dar cuenta á las autoridades superiores.

—En las próximas elecciones municipales se presentan candidatos en Málaga nada menos que un padre y dos hijos, el suegro de uno de estos, un hermano del suegro, dos cuñados de otro de los hijos y un primo hermano del padre, que es el tronco influyente, del cual toman savia las demás ramas.

De modo que si esa familia resulta elegida, lo natural es que se celebren en su casa las sesiones del Ayuntamiento.

—Un concejal de Madrid venía estos días solicitando que se contara con él para el nuevo Ayuntamiento.

Y se refiere en Madrid que un ministro contestó á la persona que recomendaba al ex-concejal:

—En efecto: este señor por quien usted se interesa figuraba en la lista de los concejales probables; pero en vista del interés que demuestra por serlo, tendremos que prescindir de él.

—Pronto prestará declaración en la causa Benomar el señor conde de Xiqueña que intervino en los hechos origen del proceso, como gobernador que era de Madrid.

De la Provincia

Esta noche tendrán principio en Alaró los festejos con que aquellos moradores celebran la fiesta de su patrono S. Roque. Una música recorrerá las calles del pueblo, deteniéndose á tocar después en la plaza algunas piezas, mientras se subirá á una cueva.

El jueves se verificarán en la iglesia los oficios divinos y por la tarde habrá corrida de novillos en la cual lidiarán algunos aficionados del pueblo. Por la noche habrá baile y se elevarán algunos globos artificiales y el viernes día 16 carreras al estilo del país amenizadas por la música y por la noche se repetirán los bailes y la elevación de globos.

Un anciano vecino de Manacor que el sábado último se ausentó de su casa para ir á sus ordinarios quehaceres, no había regresado todavía ayer ni se tenía noticia de su paradero á pesar de haber sido buscado por mucha gente del propio pueblo con este objeto.

De la Capital

El día de ayer empezó estando el cielo cubierto por espesas nubes con indicios de tempestad. El viento recio que soplabá de la parte de levante acumuló dichas nubes sobre la montaña y á cosa de las once cayó un pequeño chubasco acompañado de algunos truenos.

Ayer se estaba trabajando á bordo del vapor *Sta. Rosa* en montar las cabrias y cabrestantes por medio de los cuales debe desembarcar las piezas de artillería que trae á su bordo con destino á este parque.

Es probable que hoy empiece el desembarque.

Nuestro querido amigo y redactor D. Enrique Alzamora regresó ayer del viaje que emprendió hace cosa de un mes para visitar la exposición universal y algunas ciudades de Italia y Suiza.

El cañonero *Alsedo*, que salió anteanoche con rumbo á Barcelona, tuvo que retroceder y entrar de arribada ayer por la mañana en este puerto por haber encontrado la mar muy gruesa y muy duro el viento N. E. que reinaba en el canal á la salida de la Dragonera.

Conforme anunciamos en nuestro número del domingo el lunes empezó á trabajarse en la calle de la Marina para colocar las bocas de riego. Hasta ahora no trabajan mas que dos hombres, suponiéndose que la índole de esta tarea no admite la colectividad.

El arrendatario de este Teatro Principal señor Amengual regresó ayer de Barcelona á donde fué para ver de ajustar una compañía de declamación que viniese á trabajar durante la temporada próxima. Sus gestiones han sido infructuosas por cuanto las que con alguna nombradía han trabajado en los teatros de la capital mencionada tienen ya ultimados contratos

que les impiden venir aquí durante la susodicha temporada.

En consecuencia de esta defeción, el señor Amengual ha desistido de traer compañía de verso y siguiendo en su propósito primitivo de presentar una compañía de ópera italiana, ha hecho gestiones para el efecto, siendo probable que á principios de Diciembre se inaugurarán funciones de esta clase.

Ha fallecido D.^a Vicenta Arnau madre de nuestro amigo D. Bernardo Cano, abogado y pericial de Aduanas.

Con motivo del regreso del cañonero *Alsedo* que lo había verificado por causa del mal tiempo, suspendió su salida el *Vulcano* que está despachado para Rosas, ó para la mar.

A consecuencia de la actividad con que se han llevado á efecto las obras del punto llamado de Tirador, falta ya muy poco para que estén terminadas. Actualmente se trabaja en levantar el piso en la avenida del E. con objeto de suavizar la pendiente y una vez conseguido esto se levantarán los muretes de defensa, limitados hoy al trayecto que abraza el ojo del puente.

Quedan ya muy pocos restos de la que fué fragata *Chica* en el varadero del contramuelle á donde fueron sacados.

Ne lejos de él se veía ayer el casco de otro de nuestros antiguos buques de altura, el cual va también á ser desguazado, consiguiendo igual suerte que muchos otros de sus antecesores, que han sucumbido á la fuerza del vapor.

Volvemos á llamar la atención del Sr. Alcalde acerca de los escombros que se llevan á la plaza del Progreso, en el arrabal de Santa Catalina, los cuales se dejan acumulados de cualquier modo, cuando es deber y compromiso de los propietarios el esparcir tierras y dejarlas arregladas á la rasante.

Ayer á cosa de las ocho de la mañana un carro atropelló á un jornalero en la carretera cerca de Portopí, lastimándole una mano y un pié. Fué socorrido por los vecinos de aquellas inmediaciones.

Pasa de doscientos el número de operarios que trabajan hoy por cuenta del Ayuntamiento de esta ciudad, contando entre ellos así los que están empleados en las obras que se verifican por contrata como en las que se ejecutan por administración.

El Alcalde de esta ciudad ha impuesto veinte multas á distintos propietarios del término de esta ciudad como represión de otras tantas faltas halladas en la limpieza de albercas y acequias, ordenada repetidamente por la nombrada autoridad, y á favor de la cual limpieza nos habíamos interesado en virtud de quejas recibidas por varios vecinos á quienes afectaba.

A la salida del vapor *Isteño*, ayer tarde, ocurrió una escena por demás original.

Una mujer joven y casada y además de esto, de buena presencia, se embarcó en compañía de su amante con dirección á Buenos-Aires. Parece que los fugitivos no se dejaron ver hasta que el vapor estuvo en marcha; y entonces la descarada esposa, con un cinismo que escende á toda ponderación, se asomó á la barandilla del buque, risoteando, increpando, dirigiendo los más groseros denuestos y las más grotescas burlas á su marido, que contemplaba la escena de pie en el andén del muelle. Se produjo el escándalo que puede suponerse y los comentarios de la gente continuaron hasta que quedaron grupos en aquel sitio.

Un albañil recibió ayer por la mañana una contusión en una pierna, de resultas de haberle caído encima una gran piedra que iba á levantar para ponerla en un carro.

El material de artillería que conduce á esta plaza el vapor *Santa Rosa* pesa 318 toneladas métricas incluyendo 420 proyectiles que trae como dotación de las piezas.

El domingo viniente, 25 del actual, se verificará la bendición solemne de una estatua que representa á San Nicolás de Bari, que está á punto de terminar el escultor Sr. Galmés y ha de colocarse en la iglesia recién construida junto á Portopí que tiene por patrono á dicho santo.

Lecturas amenas

La urna registradora

Mr. de Sauvage, en Bélgica, ha inventado un aparato para evitar los fraudes electorales.

El aparato parece que funciona admirablemente, y puede servir para una elección en que haya hasta diez candidatos.

El modo de proceder es el siguiente: A cada elector se le entregan un número de bolas metálicas igual al número de diputados que haya que elegir. El nombre de cada candidato está marcado al lado de una de las varias aberturas

que existed en el aparato, habiendo otro especial para los votos en blanco. El que vota, va dejando caer las bolas metálicas en las aberturas marcadas con los nombres de los candidatos que prefiere; aberturas que después del paso de cada bola se cierran por una válvula que el votante no puede abrir desde fuera. Al pasar por el aparato las bolas, por un mecanismo especial escriben el número de votos dados á cada candidato, y al salir del aparato, vienen á colocarse en fila á vista del presidente de la mesa.

Si un elector se hubiera procurado fraudulentamente más bolas que las que les corresponde legalmente, el presidente se apercebiría inmediatamente del fraude, y el aparato está construído de manera que por el exterior puede saberse á qué candidato se han dado esos votos extra-legales, y pueden serle rebajados en el escrutinio, que es muy fácil de hacer, pues está reducido á quitar la parte superior ó tapa del aparato y leer en el interior el número de votos marcado automáticamente del nombre de cada candidato.

Parece que el aparato es sencillísimo, y por serlo tanto, difícil de descomponerse. Ha sido examinado por el gobernador de la provincia de Lieja.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 8 del actual:

Fomento.—L y ampliando en tres años el plazo concedido para la construcción de un ferrocarril de vía estrecha que partiendo de Mot termine en Girona.

—Otra incluyendo en el plan general de carreteras una de tercer orden orden de Baeza á Javalquinto.

—Otra autorizando á D. Juan Bautista Lafora para construir y explotar un ferrocarril de vía estrecha de Alicante á Villajoyosa.

—Real decreto incluyendo en el plan provincial de Jaén la carretera que se denominará de Ubeda al Marmol.

Ultramar.—Real orden aprobatoria de los itinerarios presentados por la Compañía Transatlántica de los servicios de las Antillas para el año 1889-90 con las variaciones que se mencionan.

Gobernación.—Real orden resolutoria de una consulta sobre inclusión de D. José Rivera y Urriaga en el censo electoral para diputados á Cortes, elevada á este ministerio por el gobernador civil de la provincia de Madrid.

Pasatiempos

Comparece al juicio oral un tremendón andaluz, acusado de lesiones graves.

Al entrar se pavonea y lanza sobre el público una mirada de satisfacción.

El presidente le interroga.

—¿Cómo se llama usted?

—Leon Bravo, señor presidente.

—¿A qué se dedica usted?

—A hacer víctimas.

**

Una dama que ha pasado ya de la segunda juventud, pero que, sin embargo, no ha perdido la coquetería, hablaba hace noches con un distinguido literato, á quien llamaremos N.

—Amigo mío—le decía,—será V. tan amable que me envíe algún libro? V. conoce mis gustos y sabe qué lectura me puede convenir más.

Al día siguiente N. le remitió con su criado *Las ruinas de Palmira*, de Volney.

Sociedades y Corporaciones

Compañía Curtidora ó Industrial en liquidación

La Comisión liquidadora de esta Compañía, debidamente autorizada por la Junta General de accionistas, tiene acordado abrir un concurso de subasta para la venta del edificio fábrica, almacén, casa administración y terrenos anejos á los mismos de propiedad de esta Compañía situados en el Molinar de levante y sitio conocido por «Son Berenguer»; bajo las condiciones siguientes:

1.º La subasta tendrá lugar el día 21 de Agosto á las doce del día en las oficinas de la Sociedad (San Bartolomé 41); será pública, á pliego cerrado, y no se adjudicará si la postura no acomoda.

2.º Los pliegos deberán quedar presentados con 24 horas de anticipación á la señalada para la subasta, no admitiéndose ninguno sin el depósito previo de Pesetas 2.500 á nombre de la Compañía Curtidora ó Industrial en el Cambio Mallorquín, Crédito Balear ó Banco de España. Dichos depósitos serán devueltos á sus dueños terminado que sea el acto de la subasta excepto el del postor agraciado que se retendrá como garantía del cumplimiento del contrato y á cuenta del remate.

3.º El pago de la subasta, si en los pliegos presentados no se impusiesen condiciones que fuesen aceptadas por la Comisión, deberá quedar satisfecho en efectivo dentro de los 30 días siguientes el del remate.

Para la adjudicación se tendrá en cuenta las condiciones que se ofrezcan para el pago.

4.º Del acto de la subasta se extenderá acta notarial.

5.º Los gastos de la escritura matriz, su copia en papel sellado y demás que se ocasionen por el traspaso, incluso los del acta de la subasta, serán de cargo del comprador.

6.º Los inmuebles antes mencionados se enajenan libres de todo gravamen y en el estado actual en que se hallan. Se facilitarán en las oficinas cuantos datos se deseen, como igualmente los permisos para examinar los edificios puestos en venta, á cuyo efecto, lo propio, que para la presentación de los pliegos, estarán abiertas las oficinas de doce á una de la mañana y de cuatro á seis de la tarde en cada uno de los diez días laborables anteriores al prefijado para la subasta.

Palma 30 Julio 1889.—P. A. de la Comisión liquidadora.—El Secretario, J. Ripoll. 8

Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordado por la Junta de Gobierno un acuerdo de 15 pesetas por acción en concepto de beneficios del año en curso, se avisa á los señores Accionistas que el pago se efectuará todos los días laborables desde mañana sábado al 17 del corriente de 10 á 1 de la tarde y pasada esta fecha el viernes de cada semana.

Palma 2 de Agosto de 1889.—El Director, Antonio Vidal.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En Santa Catalina de Sena empieza dedicado á la Asunción de la Virgen: á las nueve exposición; á las diez y media misa mayor; á las siete de la tarde rosario, un devoto ejercicio con música y la reserva.

Otras funciones

En el oratorio de N. S. del Remedio (Molinar) empezará al anochecer un solemne triduo en honor de la Virgen de dicha advocación. Tendrá á su cargo el sermón el custos de dicha iglesia.

En la Catedral, por la tarde, solemnes actos de coro, completas en preparación á la festividad de la Asunción de la Virgen.

En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agonía del Redentor.

Mañana en la Real Capilla á las nueve y media rogativa por el Sumo Pontífice, misa, salve con solemnidad á la Virgen del Carmen y á Nuestra señora de los Dolores á la intención de una devota persona por el eterno descanso del alma del alma del Reverendo Padre Francisco Caldentey, Dominicó, D. Rafael, cura-parroco de Sta. María, y D. Juan, de la comunidad de presbiteros de la parroquia de Manacor, hermanos, sacerdotes ilustrados, celosos y ejemplares que fallecieron en el Señor en esta Isla.

A. E. R. I. P. A.

Visita á la Corte de María

En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

| Nacimientos | |
|---|---------------|
| Día 11 | |
| Varones, uno. | Hembras, una. |
| Matrimonios | |
| Día 11 | |
| Ninguno. | |
| Defunciones | |
| Día 13 | |
| Juan Massip Buades, casado de 72 años, Hospital, de úlcera. | |
| Vicenta Arnau Olarte, casada, de 60 años, calle de Pelaires, de tuberculosis. | |

Registros del puerto

| Día 13 | |
|--|--|
| Á LA PUESTA DEL SOL | |
| Estado de la atmósfera. —Despejada en todo el círculo á excepción del poniente que tiene un cejo formado por cumulus y stratus. Diáfana en todas rumbos y con escasa calma. | |
| Idem del viento. —Levante frescachón: por la mañana llegó á ser huracanado cayendo á medida que avanzaba el día. | |
| Idem de la mar. —Llana y tersa en las playas, rizada en la costa de poniente con batimiento y más alta con cabrilleo fuera de puntas. | |
| Buques á la vista. —Ninguno. | |
| Vigia de Portopt. —Sin señal. | |

Movimiento de buques

| Día 13 | |
|--|--|
| FONDEADOS | |
| De Barcelona en 13 horas, vapor <i>Lulio</i> , mat. de Palma, cap. Juan Singala, de 688 ton., con 25 trip., 21 pas. y efectos. | |
| De Cullera en 2 días, laúd <i>San Bernardo</i> , cap. Matias Albertí, de 42 ton., con 7 trip. y efectos. | |
| DESPACHADOS | |
| Para Barcelona vapor <i>Isteño</i> , mat. de Palma, cap. Francisco Tarongí, de 314 ton., con 21 trip., 121 pas., valija y efectos. | |

Mataero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

| Día 12 | |
|--------------------|----|
| Cerdosas | 7 |
| Yacunas | 10 |
| Lanares | 48 |

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro, Descenso del barómetro.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:45 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:55 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcedia. Para Valencia, juéves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lúnes 5 tarde y miécoles 2 tarde vía Alcedia.

Llegadas á Palma. De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcedia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lúnes 7 mañana. De Alicante á Ibiza, miécoles 10 mañana. De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of exchange rates for various locations: Palma 13 de Agosto, Madrid 13 Agosto, Barcelona 13 Agosto, Paris 13 Agosto. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for August 1889, showing days of the week and specific events like 'Luna llena el 11', 'Cuarto menguante el 18', etc.

Interesante á los cosecheros Y COMERCIANTES DE VINOS

D. Nicolás Lamolla, fabricante de específicos para el tratamiento de vinos premiado en varias exposiciones, hace presente á sus parroquianos y al público en general, donde tiene su casa, calle de San Pedro Mártir, número 41, principal, Barcelona, Gracia, de donde regresará el día 15 ó el 16 de Agosto, permaneciendo largo tiempo en esta capital, donde estará á disposición de los cosecheros y comerciantes de vinos que quieran consultarle respecto á la clarificación en líquido y conservación de los vinos, destrucción de su acidez, hacerle rancio y preparación de toneles. Estas consultas se contestarán gratuitamente.

Para comodidad de las personas que quieran hacer uso de sus específicos, ha establecido su depósito de todos ellos en la

DROGUERIA DE JOSE JUAN (NUEVA)

Marina 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey y Mar 23

á cuyo establecimiento pueden acudir para adquirirlos á los precios ya conocidos del público, facilitándoles gratis las instrucciones necesarias y muestras para ensayos.

JABONERÍA DE BENITO POMAR

RINCON, NÚMERO 11 al lado del Colmado la Providencia

DE HIJOS DE RAFAEL POMAR

BONDAD EN GÉNERO

BARATURA EN PRECIO



PRECIO FIJO

Jabón duro.—Desde un real y medio á cuatro el kilo. Jabon blando.—A 12 y 14 céntimos de escudo la libra. Pastillas Peral.—Muy económicas, suaves, de blanca y abundante espuma y que no pica. Sin perfume 3 reales docena. Perfumadas 4 reales docena. Pastillas Miramar.—Amarillas y blancas. Tres pastillas 4 céntimos. Pastillas Tocador.—Winsor, Lechuga, Jockey Club, rosa, ferro-carril, vapor, etcétera, etcétera. Desde 6 reales docena. Salsosa.—A un real y medio el kilo.

Se dá legía de capitel

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El tricófero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Cosecheros

y tratantes en vinos

Para bombas, prensas, estrujadoras y demás utensilios necesarios para la elaboración de los vinos, dirigirse de 11 á 12 á los señores Sureda y Robirosa, Santo Domingo, 12, 1.º —Palma.

En la calle del Socorro

número 104, hay una casa para alquilar, que por su mucho local puede servir por fábricas, taller ó sociedad. Herrería, 40, enterarán. 5

Colegio de San Buenaventura

DE Primera y Segunda Enseñanza

Este Establecimiento agregado al Instituto Balear que ocupa la casa zaguan número 22 de la calle de las Miñonas, se ha trasladado al edificio construido expresamente para Colegio situado en la plazuela de la Paja en donde hace algunos años funcionaba el Colegio Politécnico. Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Para informes dirigirse á D. Antonio Vadell calle de Troncoso número 3. durante este mes y desde 1.º de Setiembre á la Secretaría del citado Establecimiento. 3-1

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.



Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.) El vapor

Cataluña

saldrá de Barcelona el 25 de Agosto. El vapor

Isla de Mindanao

saldrá de Barcelona el 23 de Agosto para Manila.

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.

Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5. 10



Vapores-correos

FRANCESES

Saldrá de Barcelona el 15 Agosto para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

Provence

Admite carga y pasajeros. Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías. Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 10



Vapores-Correos Españoles

AMÉRICA DEL SUR

Saldrá de Barcelona el 27 de Agosto para CANARIAS, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES el grandioso vapor-correo español

Ciudad de Santander

Admite carga y pasajeros. La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación. Informarán en Palma, plaza Copiñas, 5. 10



LÍNEA REGULAR

de Vapores Transatlánticos

DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

VIAJE DIRECTO

Sin escalas en la Península

Para PUERTO-RICO, HABANA, CIEN-FUEGOS y MATANZAS con escalas en MAYAGUEZ y PONCE

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Agosto el grandioso y veloz vapor

Cristóbal Colón

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Nota.—La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el 13 del actual.

Compañía de navegación de Ciudadela Viajes regulares entre Sóller y Barcelona El magnífico y veloz vapor Ciudad de Ciudadela

recientemente construido en los astilleros de Glasgow clasificado 100 A. I. Lloyd y adquirido por esta compañía, efectuará viajes quincenales entre Sóller y Barcelona y vice-versa.

SALIDAS DE SOLLER

Los lúnes á las siete de la tarde correspondientes á los días 19 del mes actual, 2, 16 y 30 de Septiembre, 14 y 28 de Octubre y así sucesivamente cada 15 días.

SALIDAS DE BARCELONA

Los domingos á las seis de la tarde correspondientes á los días 18 del mes actual, 1, 15 y 29 de Septiembre, 13 y 27 de Octubre y así sucesivamente cada 15 días.

PRECIOS DE PASAJE

Primera clase. 22 pesetas. Segunda " 15 " Tercera " 7 "

CONSIGNATARIOS

En Barcelona, Sra. Viuda Orfila, Sert y Compañía.

En Sóller, D. Jerónimo Estades.

Nota.—En los precios que anteceden no va comprendido el impuesto para el tesoro del 15 por 100 el cual irá á cargo de los pasajeros. 9

Para Ibiza

Saldrá el 15 del corriente la balandra FLOR DEL MAR. Admite un resto de carga y pasajeros. Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina, 62.

Excelsior

DESINFECTANTE AUTOMÁTICO

Se regula á si mismo por la temperatura del aire.

Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tífus, escarlatina, tos ferina, tisis, viruela etc.

Impide la podredumbre, mohosidad, etc.

Extermina la polilla, moscas, etc.

Indispensable para armarios, baules de ropa, cómodas, habitaciones, escritorios y escusados.

Se vende

Droguería de JOSE JUAN

(Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24

frente al huerto del Rey, y Mar 23

A los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para teñir maderas y corrajes. 27

LA ROQUETA

SETMANARI MALLORQUÍ

faceto, de bon past y que no deu res á ningú, (en terra cayga y mal no fassa.)

Surt á llum, per los presents, cada dissapte.

Administració: A Can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) ahont se reben suscripciones.

Preus: Per un any: 3 pessetes y mitja.

Per mitx any: 2 pessetes.

A n'es suscriptors de L'ALMUDAINA, per tot un any: 3 pessetes.

Coleccions completes des tom primer de La

Roqueta: á 4 pessetes en rústica, y á 5 enquadernades en cubèrtens aposta.—Números á lloure, atrassats: 10 céntims de pesseta cadascun.

A can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) y á Can Gelabert (Pas den Quint.)

Aviso

Tengo el gusto de participar al público en general y á mis numerosos parroquianos en particular, que he trasladado mi establecimiento de hojalatería, de la calle de las Monjas, á la de Juanot Colom, al lado de la confitería «La Confianza».—Emilio Cortés. 9